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量贩零食低价竞速 2023休闲零食酣战未完
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争夺量贩渠道

休闲零食行业正在迎来一场渠道大
变迁。

凭借价格低、品种多、上新快的优势，量
贩零食在今年迎来疯狂扩张, 越来越多的零
食企业都忙着拓展量贩渠道。统计数据显示，
2021年底国内量贩零食门店总数还只有2500
家左右，2022年门店数量约1.3万家， 而据测
算， 到2023年底全国量贩零食门店数量将达
到2.5万家左右。

为了拥有更多量贩渠道， 一些品牌选择
进行合并。今年9月，万辰集团旗下四大零食
连锁品牌好想来、来优品、陆小馋、吖嘀吖嘀
合并为“好想来”；11月，国内量贩零食两大品
牌零食很忙、 赵一鸣零食宣布进行战略合并
成零食很忙集团， 二者合并后将有超过6500
家门店。12月18日，好想你、盐津铺子控股分
别向零食很忙集团投资7亿元、3.5亿元。

至此，量贩渠道激战正酣，零食企业们的
“站队”局面初现，堪称一起“年末大戏”。

量贩零食火热背后是休闲零食品牌市场
环境正在发生改变。 福建华策品牌定位咨询
创始人、 福州公孙策公关合伙人詹军豪在接
受北京商报记者采访时表示， 食品企业之所
以极力讨好量贩零食连锁品牌， 主要是因为
量贩零食店以低价、零食品类全为特色，吸引
了众多消费者。 但目前量贩零食连锁品牌还
处于野蛮发展阶段， 除了零食很忙与赵一鸣
合并后有门店总数近7000家的领先规模优

势，整个行业还没有其他的独特差异化定位，
同行之间还是以价格战获取用户， 这是非常
不健康的竞争格局。 量贩零食连锁未来如果
想可持续地健康发展， 每个品牌之间应该要
有独特的差异化定位，保证产品质量。

低价战蔓延

这边量贩零食战局未完， 那头休闲零食
企业们又另寻低价破局之法。 当零食品牌竞
争格局改变， 性价比将成为传统休闲零食品
牌们下一阶段竞争的关键之一。

11月底， 一贯定位高端零食的良品铺子
喊出“不降价就活不下去”，宣布开展17年来
最大规模降价，300款产品平均降价22%，最
高降幅45%。

同样重视起性价比的还有三只松鼠，三
只松鼠方面向北京商报记者表示，2023年3月
至今，三只松鼠重点实施“高端性价比”核心
战略，打造“全渠道+全品类”的经营模式，实
现产品高质的同时兼具性价比。

两大定位高端的休闲零食品牌均“放下
身段”，这被视为休闲零食走入低价时代的信
号。艾媒咨询调查数据显示，预计2027年中国
休闲食品行业市场规模将达到12378亿元，我
国休闲食品行业市场规模将由快速增量市场
转向微增市场。专家认为，休闲零食赛道已经
进入了“平价”周期，求变是必然的选择。

中国食品产业分析师朱丹蓬表示， 从消
费环境和发展趋势看， 中国休闲零食行业已
经进入平价周期，良品铺子、三只松鼠等头部

品牌，都在通过供应链优化、门店运营等方面
实现“降本增效”。随着良品铺子官宣大规模
降价，预计将带来行业连续反应，行业有望进
入折扣零食时代。

健康化“减”与“加”

市场环境发生变化， 市场玩家需要找到
新的故事来形成新的竞争优势， 而这主要体
现为在产品配料表的一“减”与一“加”。

随着减少盐、糖和油的“三减”倡议提出，
零食产业刮起“健康风”，品牌们都在努力为
配料表做减法，低糖低卡、零糖零卡、零添加、
纯天然成为“食”尚潮流。今年10月，乐事薯片
核心产品线实现“减少50%饱和脂肪”的配方
升级；百草味推出“本味甄果”系列产品迎合
健康化，个别产品配料表仅有坚果原料；来伊
份供应链、 食品研究院联合供应商推出了减
糖20%的小核桃仁产品等。

零食品牌使尽解数从产品配料表“刮”下
糖和油的同时， 又在想办法往其中添加一些
健康属性的成分，为产品附加更多健康属性。

今年以来，滋补养生、功能性食品受到欢
迎，益生菌、胶原蛋白肽、膳食纤维、透明质酸
钠、白芸豆提取物、维生素、叶黄素……越来
越多的零食加入功能性成分作为卖点。

《2022年线上休闲零食白皮书》 显示，与
健康概念相关的零食销售额增速远高于普通
休闲食品。数据显示，超八成的消费者比较愿
意对高品质休闲零食支付更多的价格， 休闲
零食向品质化、健康化方向发展。

在朱丹蓬看来，疫情之后，我国消费人群
对于自身的健康管理、营养管理、颜值管理、
体重管理已经上升到日常管理的维度， 休闲
零食走向健康营养， 与消费者所追求的健康
饮食观念不谋而合。从未来发展的角度看，健
康化趋势符合我国消费者的消费思维和消费
行为。对于休闲零食来说，健康化就是当前行
业新的争夺点， 不少企业都试图通过健康化
寻求破局机会。 北京商报记者 郭秀娟 张函

8100万美元

12月22日，虎牙发布一则公告称，已通过
其全资子公司与腾讯的全资子公司签订最终
协议， 从腾讯收购一家全球移动应用服务提
供商的100%股权， 总现金对价为8100万美
元，但须按惯例调整购买价格。交易由虎牙董
事会及其独立董事组成的审计委员会经过深
思熟虑和评估， 获得了虎牙董事会授权和批
准。不过并未透露具体标的。

12月24日，有媒体从多方信源处了解到，
“该标的是apkpure，是腾讯旗下一个海外应
用商店， 早年间是国内一家互联网公司的产
品，主营海外应用商店业务，于2021年被腾讯
收购”。截至北京商报记者发稿，此消息未获

得腾讯和虎牙方面确认。
按照虎牙的计划， 该移动应用服务提供

商的财务业绩将由虎牙合并。 收购移动应用
服务提供商有望增强虎牙在国际推广和分销
游戏应用的能力， 同时与公司的海外游戏直
播平台Nimo�TV形成协同效应。 这笔交易也
符合虎牙的战略， 强调游戏相关服务和相关
商业化的业务转型。

“这将有助于吸引更多的游戏开发者和
用户，增强虎牙的用户规模和收入来源。”天
使投资人郭涛向北京商报记者表示，“和
Nimo�TV的协同效应体现在提供更多的
游戏内容和资源， 从而提升用户黏性和活
跃度。”

虎牙高管和应用商店业务的渊源也不得
不提。

5月下旬，腾讯副总裁林松涛接替黄凌冬
出任虎牙董事长。在虎牙，林松涛的身份还包
括董事会主席等， 在腾讯， 他先后担任QQ、
QQ空间、开放平台、应用宝等业务的核心负
责人，出任虎牙董事长后，林松涛将继续在腾
讯履职，负责应用宝业务。

变化始于8月

作为国内头部游戏直播平台之一， 虎牙
和大股东腾讯的关系密切， 虎牙高管也不止
林松涛一人有腾讯的履历。

8月初，虎牙CEO董荣杰辞职，虎牙高级
副总裁黄俊洪和财务副总裁吴欣为代理联席
CEO，直至任命一名永久CEO。虎牙董事会表
示， 正在立即采取措施并计划加快确定一名

永久CEO的进程。根据公告，黄俊洪此前担任
腾讯云副总裁，曾负责QQ、腾讯文档和腾讯
云基础设施产品的管理和产品开发。

一项三年计划同时被公布。“主要目标是
通过提供更多与游戏相关的服务， 如游戏分
发、游戏内商品销售和游戏广告，推动我们
商业化路线图的转变，同时优化内容创作者
的收入结构，以提高他们的经济回报，并更
好地使我们的内容成本与收入相一致。”林松
涛说。

“游戏直播本身就是一个分发的平台，
如果有应用商店加持， 肯定是有好处的。海
外的分发高度集中在苹果和谷歌手中，分发
的渠道到底有多少作用，还要看虎牙自己的
操作。” 文渊智库创始人王超向北京商报记
者补充，“虎牙的三年计划是穷则思变，没有

问题。这个计划实际上是更加深度嵌入游戏
生产、 分发后市场， 使得公司不再无足轻
重，摆脱周期。具体效果要看战略的执行和
坚定性。”

营收与大主播

计划披露的同时， 林松涛表态，“我们将
积极调整业务的各个方面， 以便更有针对性
地分配内部资源。 虽然这可能会在短期内导
致我们的运营和财务指标出现一些波动，但
我们相信， 我们的三年计划将提高游戏相关
服务的收入比例， 并在整个价值链上实现更
平衡的收入组合，这将加强我们的基本面，并
促进我们的长期增长”。

发布最新财务数据时， 虎牙也强调了长
期、 可持续。2023年三季度虎牙营收16.5亿
元，同比减少40%；非美国通用会计准则下净
利润1.03亿元，同比基本持平。业务层面，虎牙
直播类营收15.32亿元，较去年同期的20.17亿
元下滑了24.1%； 广告和其他营收1.16亿元，
较去年同期的3.61亿元下滑了67.9%。

自2021年四季度以来，虎牙持续8个季度
出现营收同步下滑，季度付费用户从560万下
降至2023年三季度的420万。

“游戏直播平台的营收急剧减少是行
业普遍现象， 平台收缩战线、 减少营销支
出，这一定程度上造成了业绩下滑。”王超
认为，“游戏直播企业还是要摆脱对游戏大
IP的依赖， 单一的营收对公司长远稳定发
展不利。”

对于用户而言，追逐游戏IP之外，还会随
着主播“迁徙”。近期，前虎牙头部游戏主播张
大仙转战抖音的消息就让网友感慨，一条“终
于可以卸载那个只为你专门下的App了”的
评论，按点赞数排在评论前十名。

北京商报记者 魏蔚

虎牙变形 只买应用商店还不够
尽管交易双方都未明确具体标的，但坊间对虎牙收购应用商店、腾讯接连出售旗下业务

的行为更感兴趣。12月24日有报道援引多方信源消息， 虎牙不久前披露的收购案标的是

apkpure———腾讯旗下一个海外应用商店。据虎牙公告，虎牙以8100万美元的总现金对价从

腾讯手中收购一家全球移动应用服务提供商的100%股权，后续的收购价格可能会根据惯例

进行调整。至于具体标的究竟是什么，腾讯和虎牙并未透露。

同样是腾讯买关联方卖，本月早些时候“阅文拟6亿元收购控股股东及腾讯动漫相关资

产”的消息也被翻出。从交易金额看，两起交易不在同一量级，涉及的业务也无直接关系。结

合降本增效的大背景， 有观点认为这是腾讯持续瘦身的信号， 但虎牙转型的紧迫感似乎更

强，要解决的不只是营收下滑。

● 营收16.5亿元，同比减少40%

● 非美国通用会计准则下净利润1.03亿元，同比基本持平

● 业务层面，虎牙直播类营收15.32亿元，较去年同期的20.17亿元下滑了24.1%

● 广告和其他营收1.16亿元，较去年同期的3.61亿元下滑了67.9%

北京的生活便利度又有了大步提
升。近日，北京商报记者从北京市商务
局了解到，今年，北京已基本建成300
多个一刻钟便民生活圈。 按照目标，
2025年， 北京市将实现一刻钟便民生
活圈全覆盖，建成856个一刻钟便民生
活圈，2024年将建设250多个一刻钟
便民生活圈。

下楼买到新鲜的蔬菜已经是北京
一刻钟便民生活圈的标配， 引入落地
养老机构、 图书馆也成为运营者的下
一步小目标。

以模式口村—模北生活圈为例，
该区域面积约0.67平方公里， 居住人
口约1.86万人。2022年， 街区完成环
境整治、补充公共服务短板、完善配
套基础设施， 改善居民生活条件，引
入各类休闲业态。累计新建院落开展
商业经营20家，趸租商户96家。区域
内的售卖水果、蔬菜的摊主都有了店
面，路边主题书店、精品咖啡、特色餐
饮、精致小院、文创商店等业态变得
丰富。 整条街上， 不光有咖啡馆、酒
吧、民宿等新业态，也有不少老字号
商店， 售卖具有模式口特色的产品、
工艺品以及食品，打造模式口特色品
牌，实现老街新生活。

西城区广安门内街道北京阳光菜
到家商贸有限公司生活圈的便民中心
内引入了便民储物、便民洗衣、便民理
发在内的15项便民服务。同时，该区域
将引入具有品牌效应的书店品牌来运
营24小时书店。

不仅是城区， 远郊区的一刻钟便
民生活圈在提升业态内容的丰富度。
自2022年起， 怀柔区龙山街道商业街
生活圈先后引入便利蜂、永和大王、达

美乐等8个优质品牌10家门店入驻商
业街。2023年引入全国连锁“熊喵来
了”火锅店北京首店，月均营业额达90
万元。

据介绍，北京市东城、石景山、西
城3个区入选商务部第一、二批全国便
民生活圈建设试点。朝阳、海淀、丰台、
大兴、通州5个区成功入选商务部第三
批建设试点， 我市试点区数量达到8
个，与上海并列城市第一。

“一刻钟便民生活全”也逐渐形成
“北京样板”。 北京市商务局相关负责
人指出，北京市各试点区完善、落实试
点建设方案， 在全市打造一刻钟便民
生活圈建设样板， 挖掘提炼在资源利
用、 旧城改造、 专业运营等方面的亮
点，汇编形成典型案例，供各区交流借
鉴。组织召开全国便民生活圈第1区经
验交流会，北京、天津、河北、辽宁、吉
林、黑龙江、内蒙古等省市交流互鉴试
点建设经验。

行业专家袁帅提到， 全面推进城
市一刻钟便民生活圈建设需要打通几
点核心堵点。城市需要促进商业发展，
一刻钟便民生活圈的建设离不开商务
活动的支持。为了推动商业发展，需要
加强对商业区域的规划和管理， 吸引
和培育更多优质商业企业进驻， 提高
商业服务的水平和质量， 以满足居民
的购物和娱乐需求。创新数字化服务，
随着科技的发展， 数字化服务在便民
生活圈建设中起着重要作用。 需要加
强信息技术的应用， 推动智慧城市建
设， 提供便捷的在线服务， 如移动支
付、在线预约等，提高市民的生活质量
和便利度。

北京商报记者 王维祎

2024年北京将建250余个
一刻钟便民生活圈

Focus
聚焦

2023年，零食江湖可谓风起云涌。当良品铺子宣布展开17年来最大规模降

价，三只松鼠强调性价比，市场对休闲零食未来一年甚至更长时间的走向有了

预判———将进入低价竞速时代。

而随着消费者对健康饮食的选择， 休闲零食品牌们忙于为自己贴上健康

标签， 这似乎也在预示着兼顾性价比与健康饮食的零食品牌才能在未来的市

场竞争中拥有一定的竞争筹码。
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